

1938

**ALERTA CATOLICOS!!** En estos días correrá por la mayoría de los teatros de Panamá una cinta, cuyo título es ya sospechoso. Las críticas que la presentan lo hacen como un reclamo de publicidad no como enseñanza para el porvenir de las juventudes por más que las palabras se esfuercen en decir otra cosa. Ningún católico, conocido su argumento, puede verla, ni muchísimo menos recomendarla. recomendarla, "En las garras del Vicio".

# LA ACCION CATOLICA

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION ORGANIZACION APOSTOLADO

Año III—Panamá, Febrero 3—Nº 165

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración { Teléfono 922  
Apartado 245

## El auxilio social es una obra admirable que se lleva adelante por los Nacionalistas.

*La Ficha Azul, los Sellos de Auxilio Social y Cuestación Pública quincenal son erogaciones voluntarias*

### SUS FUNCIONES

*Ni un hogar sin lumbre.  
Ni un hogar sin pan.*  
FRANCO.

Lo sentía el Caudillo y lo hubo de formular de modo bien claro: ni un hogar sin lumbre, ni un hogar sin pan. Y su deseo tenía que convertirse rápidamente en una realidad.

Falange Española Tradicionalista vió en estas palabras algo más que un deseo; era una orden que precisamente se encaminaba a la realidad de uno de sus más claros postulados: ni hambre, ni hogares tristes, fríos y abandonados. Porque Falange quiso siempre y ante todo, terminar con la "tristeza de los hombres mordidos por el hambre, y puestos sobre la angustia afilada del abandono", con la dureza de los inviernos helados en las aldeas abandonadas, o en los barrios de la ciudad entre las nieblas largas del suburbio proletario", con el abandono de los niños viviendo entre la miseria y la enfermedad y presentando "sus carnes vertas y ateridas de rigor y de injusticia"; con la miseria que separa a los hombres y mujeres de buen espíritu y raza limpia, de su Patria, de su tarea, de su tranquilidad" y Falange soñaba con un quehacer honesto para toda familia, y un lugar digno y alegre para todo español, y una vida llevadera y suave para todos, terminando para siempre con miserias y tristezas que se interpusieron tantas veces como valladar "entre muchos hombres de España y un destino que debiera ser fecundo".

Y todo ello se había de conseguir por una asistencia social, por medio de un auxilio debido, y prestado como de hermano a hermano, que no fuese ni la limosna que pudiera humillar, ni la ayuda fría de cual-

quiera vieja institución estatal, sino el apoyo que se presta con mano que levanta y sostiene, que empuja y alienta con la emoción y la ternura de una estrecha hermandad.

Y con ese espíritu surgió el "Auxilio Social" y con él los "Comedores infantiles y de Hermandad" la Obra Nacional Sindicalista de Protección a la Mujer y al Niño, el "Auxilio del Enfermo", el "Auxilio a la Vejez".

Los ingresos que cuenta "Auxilio Social" tienen la característica de proceder siempre de aportaciones voluntarias. Estas aportaciones voluntarias se realizan mediante tres instituciones distintas: "Cuestación pública quincenal", "Ficha Azul" y "Sellos de Auxilio Social".

La "Cuestación quincenal" se hizo por primera vez en Octubre de 1936 y tiene como características la de reparto de un emblema, distinto cada vez, que se entrega a toda persona que voluntariamente lo acepta, y la fijación de la cuota única para su adquisición. La cantidad con que se contribuye es la de treinta céntimos de peseta, no ofreciéndose a cada persona más que un emblema. A pesar de la modestia de la aportación individual, aunque naturalmente no se tasa la mayor generosidad de muchos, los ingresos mensuales obtenidos por este medio son realmente elevados. En Noviembre de 1936 al iniciarse las cuestiones de modo parcial y rudimentario, se recaudaron solamente 8.578 ptas. Las últimas cuestaciones, Sept. de 1937, han producido la respetable suma de 431.323.70 ptas. Todos los meses marcan en la recaudación, un brillante aumento, que dice mucho de la adhesión unánime y calurosa de toda la nueva España a la obra del "Auxilio Social", produce semanalmente importantísimos ingresos. Se trata de una suscripción quincenal voluntaria, recaudada a domicilio, y en la que pueden hacerse aportaciones en me-

(Pase a la 3a. Pág.)

## XVI ANIVERSARIO

El día 5 celebra el mundo católico el XVI aniversario de la elección de Pío XI para la Catedra de San Pedro, y el día 12 su solemne Coronación.

La Acción Católica que besa reverente su sagrado pie y obedece sus órdenes, que son para nosotros los de Dios, menciona hoy tan faustos aniversarios para llevar a todos sus lectores el recuerdo del venerable y sapientísimo anciano que con tanto sacrificio vela todavía por nosotros.

Renovemos para El nuestra obediencia y ofrecámosle nuevas oraciones. No lo olvidemos.

El Papa es el Cristo en la

Dios suscita, según la época al Pontífice que siempre salva a la sociedad de pavorosas catástrofes.

Cuanto la revolución social amenazaba a las viejas sociedades europeas, aparece el Pontífice León XIII. Sol del siglo, que iluminó con luz de cielo el sombrío horizonte de los pueblos.

Cuando el modernísimo amenazaba la vida íntima de la Iglesia. Dios pone en la cima del Vaticano al Papa Pío X, que con los rayos del Sol de las almas, calentó el corazón del mundo.

Cuando el monstruo de la guerra cava el sepulcro de mi-

El Papa de la paz, porque la ha difundido como una onda regeneradora que apaga el odio en el corazón de los pueblos.

Hermosa y destacada ha sido su actuación en el mundo religioso y en el orden internacional y social.

No sólo ha recordado a la Sociedad de las Naciones las condiciones de la verdadera paz la promueve en el memorándum que envía a la misma Sociedad en defensa de los intereses católicos de Palestina; en la Conferencia de Génova, con motivo de la ocupación del Ruhr; interviene con motivo del Tratado de Locarno; el Pacto Kellogg fué saludado por su representante como una saludable promesa y una dulce esperanza.

En todo momento abre a los pueblos el código sublime del Evangelio, mensaje de paz, de amor, de fraternidad. Carta Magna del menesteroso y la más alta escuela de enseñanza social.

Pío XI ha fomentado la paz internacional, la paz social y bien ha podido decir Goyau que la obra de León XIII introduciendo la idea de justicia social en las relaciones entre las clases, y la idea de Pío XI, introduciendo la idea de caridad social entre los grupos nacionales, son los dos actos más decisivos realizados por el Papa contemporáneo para la elevación y dignificación de la conciencia humana.

Pío XI ha agrupado en torno de sí a casi todas las naciones de la tierra. Hábil diplomático ha acrecentado el prestigio del pontificado que en frase de Jonnart "es el más alto observatorio internacional de la tierra".

Leed  
La Acción Católica

Panamá es una hermosa Capital donde el rigor tropical, exige el uso de vestidos livianos.

Los turistas mas distinguidos que diariamente cruzan este famoso puente del mundo usan elegantes vestidos de lino irlandés, seda oriental, hilo, crash, luser francés y otras telas tropicales, confeccionados

**EL CORTE INGLE**

QUIEN VENDE DIRECTAMENTE DEL FABRICANTE AL CONSUMIDOR

SOMOS LOS MAS GRANDES FABRICANTES DE VESTIDOS PARA HOMBRERES EN CENTRO Y SUP-AMERICA.

FABRICA PANAMA AVENIDA CENTRAL N.º 16A

SUCURSALES

COLON GOLD FRONT ST. ARUA SAN NICOLAS DAVE

SUCURSALES

CURAZAO 23 HERIBERTO TRAP

tierra, el Pastor supremo de Iglesia, el soberano augusto, cuyo trono, asentado sobre la roca inmovible de la promesa divina, ha desafiado las tempestades de todos los siglos.

El Papa es aquel hombre que tiene en sus manos el poder, en sus labios la verdad, en su corazón esa divina paternidad que deriva de las entrañas mismas de Nuestro Señor.

El monstruo de la revolución ha volcado tronos, despedazado cetos y sepultado dinastías.

Pero sobre los escombros huicantes de las vanas construcciones humanas se alza imponente la figura del Pontífice Pío XI, cuyo imperio se extiende por los dilatados horizontes de la tierra.

llones de hombres, aparece Benedicto XV, nuncio de paz, cuya acción benéfica ha cristalizado el mundo oriental en un hermoso monumento al Papa bienhechor de la humanidad.

Y cuando los problemas de la post guerra, la revolución social y los principios del marxismo avivan la hoguera de odios fratricidas, aparece Pío XI que, desde su alto solio exhibe este programa salvador y fecundo: "La paz de Cristo en el reino de Cristo".

León XIII fué luz en el cielo; Pío X fuego ardiente; Pío XI es el Papa apóstol de las misiones, el Papa constructor de la Acción Católica, el Papa mensajero de la paz y del amor para el mundo contemporáneo.

Retiro mensual el próximo Domingo, 6.30 Misa, 3.30 p.m. cambio de impresiones y bendición del Santísimo Sacramento. No falte Uste, se necesita su presencia

# Acción Católica en la Enseñanza

En un homenaje que rindieron al Papa hace un par de años los rectores de los Colegios de Italia y los directores de las Congregaciones Marianas de la Compañía de Jesús ensalzó Pío XI la feliz iniciativa expuesta por aquéllos de crear Asociaciones de Acción Católica dentro de los colegios y de fomentar su estudio y su práctica entre la juventud. "Difícilmente habiéráis podido procurar a nuestro corazón un mayor consuelo", decía el Santo Padre. Un mayor consuelo, porque "cuando se dice Acción Católica está dicho todo". Porque la "Acción Católica es la manifestación, la fruición, el ejercicio de la vida cristiana".

Hay aquí una idea importantísima sobre la que conviene meditar en estos momentos en que la Acción Católica se desarrolla pujante en España. Tal es la relación de la Acción Católica con la educación cristiana de la juventud. Podríamos decir, sin apartarnos del pensamiento de Pío XI, que no puede haber educación cristiana completa sin una formación cultural y práctica de la juventud en la Acción Católica, ya que ella es en síntesis "el ejercicio de la vida cristiana" y no puede salir, por ende, parado y dispuesto para este ejercicio quien desconoce en qué consiste y cuál es la norma de su actuación.

El problema alcanza así un carácter aún más general. Plantea de frente la necesidad de sistematizar toda la educación religiosa en nuestros Centros escolares privados, no sólo en el aspecto interno de la piedad, sino en el que pudiéramos llamar de cultura. Nos dirigimos, pues, a esa legión numerosa de beneméritos educadores que en el campo de la enseñanza han

venido ejerciendo y ejercen el apostolado activísimo de la educación cristiana.

Los tiempos nuevos, q' han hecho necesaria más que nunca la Acción Católica, exigen una intensificación de la formación religiosa. En lo que a la práctica de la piedad se refiere, nada habría que razonar aquí. Piedad profunda ha sido siempre nota singular de la educación católica. Cultura también. Más importa llevar al ánimo de los educadores, ahora con más tesón que nunca, que para hacer efectivo el pensamiento expuesto a Su Santidad Pío XI y aceptado por él como "el mayor consuelo de su corazón", de hacer partir la preparación para la Acción Católica, del período mismo de la educación secundaria, es de todo punto necesario sistematizar los programas de cultura católica en la enseñanza media. En este punto hay Colegios extranjeros privados que desde hace tiempo son verdaderos modelos de lo que es una completa formación. Programas existen que abarcan no sólo los principios generales de la Religión cristiana, sino además el estudio de los textos sagrados, sobre todo, del Nuevo Testamento, la Apologética, la Historia de la Iglesia y el pensamiento de los Pontífices modernos en orden a los aspectos capitales de la vida actual.

La formación, por consiguiente, que aparte de la práctica de la piedad preconizamos como fundamental para preparar verdaderos hombres de Acción Católica, es un sistema de estudios análogos no añadidos a los de las disciplinas profanas como algo secundario, sino concebidos como eje y centro de toda la educación. Al llegar a la pubertad habrá fracasado la

formación religiosa del joven que desconozca el pensamiento y la doctrina de la Iglesia en torno a problemas tan candentes y actuales como los políticos y sociales, los que se refieren a la familia y a la educación, los que se relacionan con la Acción Católica.

En este sentido deben laborar no sólo los educadores, sino los padres de familia. Casi diríamos que de éstos últimos ha de partir principalísimamente esta gran intensificación de la cultura religiosa. Al fin y al cabo el deber de la educación es suyo y los educadores no son otra cosa que delegados de su confianza. Por ello es preciso formar en estos padres de familia una conciencia clara de que lo que más importa en la educación cristiana de sus hijos es esta cultura, que los prepara y pueda convertirlos en hombres de Acción Católica. Cultura que no es superflua, q' no es incompatible con la otra cultura de las letras y las ciencias, sino que las hace más comprensibles y las penetra incluso de luz y de espíritu cristiano. Cultura, en fin, sin la que no puede hablarse de educación completa religiosa y mucho menos en estos tiempos de laicismo y naturalismo, en los que la simple conservación individual de la fe supone, además de una profunda piedad en el corazón, un recio convencimiento en las mentes y en las inteligencias.

## Vivamos del Evangelio

### DOMINGO V DESPUES DE LA EPIFANIA

Según San Mateo, cap. XIII, versic. 24 a 30

"Otra parábola les propuso (Jesús a sus discípulos), diciendo: Semejante es el reino de los cielos a un hombre, que sembró buena simiente en su campo. Y mientras dormían los hombres, vino su enemigo y sembró cizaña en medio del trigo y se fué. Y después que creció la hierba, e hizo fruto, apareció también entonces la cizaña. Y llegando los siervos del padre de familias, le dijeron: ¿Señor, por ventura no sembraste buena simiente en tu campo? ¿pues de dónde tiene cizaña? Y les dijo: Hombre enemigo ha hecho esto. Y le dijeron los siervos: Quieres que vayamos, y la cojamos? No, les respondió: no sea que cogiendo la cizaña, arranquéis también con ella el trigo. Dejad crecer lo uno y lo otro hasta la siega, y en el tiempo de la siega, diré a los segadores: Coged primeramente cizaña, y atadla en manojos para quemarla; mas el trigo recogedlo en mi granero".

### REFLEXIONES

Refiere Nuestro Señor Jesucristo,

to, en esta parábola, cómo fue que vino el enemigo a sembrar la cizaña: mientras los criados dormían. La enseñanza es muy clara. Debemos estar alerta contra los ataques de los enemigos y especialmente los padres de familia que estén listos a rechazar los ataques del protestantismo al querer sembrar en su hijos la cizaña de la herejía.

Después dice que el dueño del campo no permitió que quitaran la cizaña por miedo de que al quitarla quitaran también al trigo y que prefirió dejarla crecer para que en el tiempo de la siega hacer la selección en dos grupos, poner en uno el trigo y en otro la cizaña; y así quemar uno y guardar el otro.

En esta última parte se nos presenta claramente el día del Juicio Final, cuando vendrá el Buen Dios y formará dos grupos; uno a la derecha (el trigo) que será el de los buenos, que oirán las dulces palabras de "venid benditos de mi padre a poseer el reino que os he preparado"; y el otro a la izquierda, (la cizaña) los malos oirán las terribles palabras: "id malditos de mi Padre al fuego eterno, donde no tendréis más que llanto y crujiir de dientes.

CAFES VIENEN Y  
CAFES VAN  
PERO NINGUNO COMO  
EL CAFE.... DURAN

AVE. CENTRAL y 16 E. 3.—TEL. 426

### :- Rápidas :-

El próximo viernes, 4 del actual, se efectuará la exhumación de los restos del Excmo. Sr. Arzobispo, Dr. D. Guillermo Rojas y Arrieta.

La ceremonia tendrá lugar a las 8 de la mañana con solemnisimo Pontifical en la Catedral.

A dicho acto acudirán la mayoría de los RR. Párrocos de la República que se encuentran en santos ejercicios y los religiosos de la Capital.

El Excmo. Sr. Arzobispo suplifica la mayor asistencia posible de pueblo y fieles.

### NUESTRO SALUDO...

Lo presentamos atento y cariñoso a todos los RR. Curas Párrocos que desde el 31 al 5 se encuentran practicando los santos ejercicios en el palacio Arzobispal.

### CAMBIO DE LOCAL

Avisamos para los fines de correspondencia y despacho de asuntos que "La Acción Católica" ha cambiado sus oficinas de la Calle 6a. al Palacio Arzobispal: la correspondencia debe dirigirse al apartado 245 ó al Palacio Arzobispal, "Acción Católica".

Lunes 7 de Febrero, Hora Católica de 8 a 9 p.m., transmitida por la "Voz de Panamá H.P.5.H."

## CONTRA DOLORES - VERAMON

### Imprenta "ACCION CATOLICA"

CALLE 4a. ENTRE AVE. CENTRAL Y AVE "B"  
TELEFONO 995-J—APARTADO 245  
PANAMA, R. de P.

Papel de Cartas, Sobres, Tarjetas de Visita y para Bautizo, Participaciones de Matrimonio, Menús y toda clase de impresos que Ud. necesite para fiestas Religiosas y Sociales. También ejecutamos toda clase de trabajos Comerciales y Publicaciones Periódísticas. En resumen: todo lo que Ud. necesite en el ramo de Imprenta estamos listos a servirle.

ANTES DE ORDENAR SU TRABAJO A OTRA IMPRENTA SOLICITE NUESTROS PRECIOS.

### Cumplimiento

del

## CLUB HIPICO

de Panamá

para

## La Acción Católica

# Villanueva & Tejeira

ARQUITECTOS—CONTRATISTAS

CALLE 15—E. 2—TELEFONO 1129

Venta de materiales de construcción a precios económicos. Damos con nuestros materiales nuestra experiencia con veinte años en el ramo de construcciones.

- Artículos de cerámica sevillana.
- Accesorios sanitarios.
- Mosaicos cerámicos.
- Ferretería.
- Vidriería de toda clase.
- Pintura de agua y aceite, de las mejores clases y marcas.
- Cartón para cielos y tabiques de varias clases.
- Zinc dulce.
- Cemento—corriente y blanco.
- Acero de todo tamaño y tipo.
- Maderas de todas las medidas comerciales.
- Azulejos—blancos y de colores.
- Opalinas de colores.
- Hierro acanalado Nos. 26 y 28—con aleación de cobre.
- Artículos de plomería en general, comprendiendo tuberías de todo diámetro—galvanizada—negra y de cobre.
- Escusado de cadena y de tanque bajo.
- Lavamanos de porcelana y de hierro esmaltado.
- Bidets.
- Etc., etc.

DEPOSITO:—Calidonia y Calle O.

# El Bazar Español

AVE. CENTRAL, 65  
TELEFONO 969

La Casa tradicional de Panamá.  
La que sacrifica intereses en bien del público.  
La que tiene mejor surtido.

## De Jueves á Jueves

### Noticias Nacionales

Hácese incitación al Comercio para que cierre a las 4 p.m. durante los juegos olímpicos. D. M. el ocho del mes próximo se inaugura "La Exposición de Muestras" que promete ser un éxito. 1,493,650 litros de licores produjo la República durante el año de 1937. (Hay con ellos para emborrachar algunos aficionados al trago). Se están iniciando nuevos esfuerzos para la construcción de un Hospital de Tuberculosos, obra en verdad hermosa y que no necesita aplausos pues por sí sola se elogia. Cálido recibimiento se hace a la segunda comisión de cubanos que concurren a las Olimpiadas. Se entrega el diploma de graduados a 160 alumnos del Instituto, los que curan por el nombre de Dios, según lo manda nuestra constitución el permanecer

que podemos presentar a los lectores nuevos triunfos de los nacionalistas, sin embargo, sus progresos no se destacan de una manera visible, como en las campañas de tiempos atrás. Han conquistado nuevos cerros que dan doble seguridad a sus posiciones conquistadas y desde ellos han impedido todos los ataques de los republicanos, los que han tenido la gran fatalidad de ver sus fuerzas completamente deshecha por las armas nacionales. Las pérdidas en la presente semana se elevan a cantidad fantástica. Los rojos que tanto han clamado durante toda la gran ofensiva de Teruel ahora que la ven completamente frustrada y deshecha dan sus explicaciones del tremendo fracaso como veces pasadas. No alegan retiradas estratégicas, pues ese argumento está muy gastado, sino que dicen haber conseguido un gra

los mismos rojos con enorme sorpresa de éstos, y solo se retiraron del aire cuando cumplieron su cometido a satisfacción y dejando el campo cubierto de cadáveres. Dios los confunde.

Los bombardeos aéreos nacionalistas han continuado con dureza sobre Barcelona, sin ser hostilizados los aviones nacionales. La mentira y la calumnia, el arma mejor manejada por los rojos continúan espiamiéndola, hablando de desavenencias q' ellos son los primeros en no creer. Los rojos tratan de llevar a la Liga un plan de sanciones sobre la España nacional, pero su proyecto podemos predecir terminará con otro rechazo.

### Noticias Mundiales

No se han presentado en esta semana hechos dignos de mención. Las reuniones del comité de no Intervención sobre la guerra Española han visto reducidos a ceros todos acuerdos, todas sus actividades, y mientras dure se continuará la farsa sin que dé resultados positivos ninguno. Es evidente; como Rusia y Francia quieren jugar su papel y no se lo permiten las potencias fascistas todo ha de quedar en statu quo... La reunión de la Sociedad de Naciones ha producido el mismo resultado que el anterior. Inglaterra y Francia llevaban sus planes sobre la reforma de la liga, pero ante la posición de las pequeñas potencias que amenazaron retirarse si se explotaba la Sociedad en beneficio de las grandes potencias, Inglaterra y Francia no se atrevieron a exponer sus planes y todo por el momento ha quedado en el mismo estado que antes estaba.

Continúa la expulsión de los judíos de Rumania, los que se ven en situación apremiante al no ser admitidos tampoco en Palestina, donde dicese que no hay lugar. 10,000 chinos muertos son hallados en las calles de Shanghai en este mes por efecto de la guerra, hambre, frío, etc.; de estos 8,000 son adultos y los restantes niños. Roosevelt sigue preocupado por el aumento de la marina y el ejército... y entre tanto continuará predicando contra el fascismo, por su carrera armamentista. De la guerra chino-japonesa no podemos ofrecer grandes novedades; parece que ambos bandos están empeñados en una tremenda batalla. Hong Kong está convirtiéndose en un Gibraltar del Oriente, donde los chinos tienen gran

(Pasa a la Pág. 5)

Quiéren ustedes saborear vino de Consagrar,  
Legítimo, Puro y Español?

WEST INDIAN

1.25 BOTELLA: MUY BARATO

AVE. CENTRAL 191—TEL. 1376-J.

siempre fijos en su compromiso de ser fieles patriotas. El compromiso lo hicieron al mismo Presidente de la República, que con tanto interés como acierto está mirando por todo lo que sea instruir nuestra juventud. La lástima es que muchos profesores sin conciencia pasan por encima de todos los compromisos y persisten en su obra nefasta de ateísmo en la escuela. Para no deslucir los carnavales de la capital, que revistirá especial interés, Colón acuerda no tenerlos en el año en curso. Llega a la capital la delegación mexicana que fue recibida por un grupo de público bastante numeroso; en el recibimiento parece que ocurrió algún incidente desagradable. El ingeniero panameño, Sr. Tomás Guardia, dice que de los 5200 kilómetros que integrarán la carretera pan-americana sólo faltan por cubrir 1600. Como 6.000.000 de bananos se exportaron en el año de 1937 del Darién, lo que trajo para la Nación la entrada de 2,575,753 dólares. Empiezan los trabajos de la Granja agrícola en Divisa. En 1937 las rentas anuales aventajaron en 1.387.710.50 al presupuesto El total recaudado fué de 9.719.560.58. Con asistencia del primer Mandatario y los Secretarios de Gobierno y numeroso grupo no inferior a 10.000 personas quedó inaugurado el Estadio Olímpico en el q' desfilaron 250 atletas.

La Revolución Española  
En la presente semana aun-

triumfo con frustrar la gran ofensiva de invierno de los nacionalistas. Las pérdidas durante la presente ofensiva se calculan en 250 aviones perdidos, 40,000 muertos y 5.000 prisioneros. Como se ve pequeña cosa. Así se explica que las tropas no quieren secundar las órdenes de sus jefes y se vayan a la lucha con resistencia. Como dato curioso comunicado por varias radio-emisoras una escuadrilla de Rusos con todo el entusiasmo de la pelea, pero con poquísimo conocimiento del terreno se entretuvieron en ametrallar los escuadrones de

# COWES Y CIA.

Se sienten orgullosos de haber contribuido a realizar la Obra Cristiana en Panamá, con la Construcción del Magnífico y Esplendoroso Altar en el Santuario de Cristo Rey.

Decoraciones y Bajos Relieves, Creaciones Nacionales.

Decir "COWES" es decir "CALIDAD"

El Gas el  
Combustible Ideal

a todas las personas que tengan  
interés en vivir mejor

El gas es barato

SIEMPRE a SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá

Colón

FABRICA

— DE —

HIELO

AMEGLIO Y CIA.

CALLE JUAN B. SOSA—TEL. 1619

Polleras confeccionadas a mano  
Punto de Marca  
Talco  
Bordadas

PRECIOS SIN COMPETENCIA

MODISTERIA—FIGUEROA

CALLE 9a. No. 15.—PANAMA

# Acción Católica

## XXI—LA FORMACION SOCIAL

El hombre tiene deberes no sólo como individuo, sino también como miembro de la sociedad: son éstos los deberes sociales. Ahora bien, la formación social consiste en adiestrar la voluntad al ejercicio de tales deberes.

Por aquí se ve que la formación social no es sino un necesario complemento de la formación moral. No se olvide que nuestra religión, no es solamente, como algunos podrán creer, un bien definido formulario de verdades dogmáticas al lado de una espléndida liturgia. El Evangelio de Cristo es también un código de deberes sacrosantos e indelebles, y de deberes que abarcan a toda la actividad del hombre, no sólo la privada y familiar, sino también la pública.

Más, la educación social enseña cómo se deben traducir los preceptos y consejos evangélicos en la vida social, es decir, en la vida del obrero, del profesional, del empresario, del profesor, del ciudadano, del elector, del legislador; cómo se deben resolver los problemas políticos y sociales a la luz del pensamiento cristiano y sobre la línea marcada por la Iglesia.

De tal educación hay hoy una particular necesidad. El aspecto político y económico de la sociedad contemporánea atribuye, generalmente, a todo ciudadano, derecho que por largo

tiempo le estuvieron negados. Por lo cual hoy el pueblo en el teatro de la vida pública no es ya un simple espectador: es también actor.

Sabido es que a todo derecho corresponde un deber: por lo menos el de ejercitar el derecho en consonancia con su finalidad y con los supremos principios de la ley divina. Consecuencia práctica es que el ciudadano católico debe ejercitar todos sus derechos políticos y sociales en armonía con los principios de la moral cristiana.

Y aquí es, cabalmente donde se encuentran deplorables deficiencias. Qué ha sucedido en el campo de la fe después de las transformaciones políticas y sociales del siglo en curso? La conciencia de los deberes religiosos, bajo el influjo de las teorías ateas y materialistas, se ha aflojado y oscurecido, aun que, en la mayoría al menos, no ha desaparecido del todo. Pero la conciencia de que los deberes políticos y sociales han de armonizarse con los religiosos, no ha nacido todavía en muchos o no pasa de un estado embrionario.

Por eso se repite frecuentemente en los católicos el fenómeno extraño del desdoblamiento de la conciencia: una conciencia para la vida privada y otra para la vida pública; religiosos en la familia y en la iglesia y arreligiosos (cuando no antirreligiosos) en los oficios públicos, en la vida política y social.

## EL AUXILIO SOCIAL ES —

(Viene de la 1a. Pág.)

tático o en especie. La recaudación durante el mes de Septiembre ha alcanzado, y su proporción es rapidísima, a la cantidad de 157.456.83 ptas. Las aportaciones en especie representan una parte importantísima del volumen total de ingresos.

Los "Sellos de Auxilio Social", finalmente que de modo voluntarios se fijan en la correspondencia, junto a los obligatorios de la tasa postal, producen también ingresos considerables.

De las atenciones a que "Auxilio Social" dedica su actividad es, sin duda, la de mayor volumen de los "Comedores Infantiles" y los de "Comedores de Hermandad".

Nada tan alegre y limpio como un Comedor infantil de "Auxilio Social". Amplios ventanales, mesas, sillas de tamaño apropiado y de alegre línea de color, manteles, cubiertos y vajilla de tonos y forma las más adecuadas para los niños, colorido y dibujos en el local que lo hagan agradable y atractivo. Y todo coronado por la fresca alegría de cientos de niños que encuentran maternal prodigada por militantes de las Secciones femeninas de Falange Española Tradicionalista, que los sirven y atienden, una comida de calidad y condimento sólo comparable a la de los mejores restaurantes. En octubre de 1936, sólo funcionó un comedor; en Sept. de 1937, el número se eleva a 608. En aquel mes se atendió sólo a 100 personas; en Septiembre han sido atendidas en los comedores de diversas clases 53.936. Y las comidas servidas se han elevado desde 6.000 a la cifra, que por sí sola habla con insuperable elocuencia, de 3.768.734, que supera en 1.200.000 la de las repartidas en el último mes de Agosto.

Y es que el auge del "Auxilio Social" y correctamente de sus comedores, es verdaderamente asombroso. Hasta los últimos rincones de la España liberada, y a todos los hogares necesitados, extendiendo su acción y su ayuda. Y como si fue un servicio de vanguardia militar, el "Auxilio Social", llega en el momento mismo de su concepción a todos los pueblos o ciudades que se van liberando, y lleva con su ayuda la alegría que pronto hace olvidar horrores y miserias sufridas bajo el yugo rojo. ¡Y qué emoción produce el asombro reflejado en rostros doloridos y famélicos, llenos de terror por el recuerdo todavía vivo de las horas de sufrimiento y hambre padecidos, al ver que reciben el auxilio que tanto necesitaban, sin que nada se pregunte del pasado, ni nada se exija, ni como retribución, ni para el futuro. La historia del Auxilio Social está llena de mil anécdotas, algunas de infinita ternura, y otras que llenan de tris (Pasa a la Pág. 5)

## Sección Catequística

### XXI—VIGILANCIA: SUS CUALIDADES

Es uno de los grandes principios educativos del B. Juan Bosco "verlo todo", prevenir cuanto humanamente se pueda, castigar poco y expulsar lo menos posible". La máxima "la autoridad para hacerse valer, rara vez se deje ver" la sustituyó por esta otra: "El director debe andar entre sus niños como el padre entre sus hijos".

Vigilar a los niños, observarlos, tenerlos siempre a la vista, es uno de los requisitos de la disciplina. Pero esta vigilancia es paternal para evitar el desorden, más que para castigarlo.

Nadie duda de que debemos aspirar a que el niño, por sí mismo, por deber de conciencia, observe buena conducta, a cordándose de la presencia de Dios, haciéndose digno de nuestra confianza. Más, no olvidemos que es muy débil y que para fortalecerle contra su propia inconstancia y resguardarle de perniciosas influencias extrañas, es preciso el cuidado solícito del maestro, el cual, según frase célebre de Comenio "ha de ser en cierto modo omnipresente", y como el Ángel de la Guarda ha de inspirar a los niños, en todo momento, el bien.

La vigilancia ha de ser:

**GENERAL**, que se extiende a todos. Como el director de una masa coral no puede atender solamente a los cantores de

una cuerda, el catequista debe dirigir la mirada a todos sus niños. Para ello se requiere la buena colocación de los alumnos y del catequista.

**CONSTANTE**, que no pierda de vista a los discípulos, ni se distrae con lecturas, o conversaciones impertinentes, ni deja su puesto sin causa que lo justifique.

**PUNTUAL**, el catequista debe hallarse en su puesto el primero de todos; así evitará las irreverencias en el templo, si es éste el local donde se celebra la Catequesis.

**PREVISORA**, tomando de antemano las medidas para cuando pudiera alterarse el orden.

**FIRME Y TRANQUILA**, sin debilidades, ni desconfianza, de modo que manteniendo la disciplina, apenas lo adviertan los alumnos, ni les moleste ni les cause encogimiento.

**LEAL Y DISCRETA**, que no tiene lazos para castigar, ni aplaude, generalmente, la delación y espionaje. Y, aunque lo observa todo, guarda gran circunspección al corregir y no pretende reformarlo todo en un instante.

Que el catequista, pues, con su presencia y el interés de la explicación cautive las miradas de sus alumnos, y él, a su vez, los tenga a todos bajo su mirada paternal. Así lo cuenta de San Francisco de Sales uno de sus biógrafos.



El dolor que tiene usted en esta pierna, decía un médico a un ochentón, es a causa de la edad.

—Me parece que no, señor doctor; porque la otra pierna tiene la misma edad y no me duele.

¿Cuál es el animal que es a la vez dos animales?

¡...!

El gato, porque es gato y araña.

Cuando mi papá trabaja, decía un niño a sus compañeros, todo el mundo se queda con la boca abierta.

—Y, ¿de qué trabaja?

—Pues mirad, trabaja de dentista.

**La verdad ante todo**

Un soldado, vestido de paisano, encontró en un parque, al capitán de su compañía, y trató, en vano, de ocultarse detrás de un árbol.

Al día siguiente le dijo el capitán:

—¿Cómo es que ayer le ví a usted vestido de paisano?

—Mi capitán, porque el árbol no era bastante grueso.

**CHISPAS**

Dos batucos estaban oyendo un gramófono, y no comprendiendo uno de ellos cómo podía cantar aquel chisme, le pregunta a su compañero:

—Oye, tú; y eso, ¿qué es?

—¿Qué va a ser, hombre, qué va a ser? Música en conserva.

**Un corto de vista**

Paseaba por la calle Torcuato que tiene la desgracia de ser increíblemente corto de vista y de intelecto. Aunque todo el mundo ve, a primera vista, lo segundo, no todos reparan en lo primero.

Aborto en sus cavilaciones dióse el otro día Torcuato tremenda cabezada contra el abdómen de Godínez, que, más que hombre, parece pariente de los paquidermos.

Mientras el poder Godínez se reponía del susto y recobraba la respiración perdida por la cabezada, le dice Torcuato.

Perdone si no le he visto... Soy tan corto de vista que no veo un asno a dos pasos.

**El primer cigarro**

Paco y Pepe, golfos camaradas por malas andanzas y de raterías de los barrios bajos de la ciudad, se encuentran cierta mañana, y, a falta de otra ocupación de momento, comienzan a recordar aventuras.

La primera vez que fumaste dice Paco a Pepe, te dolería el estómago, ¿no?

—No, me dolió todo el cuerpo, respondió Pepe.

(Pasa a la Pág. 5)

## Clínica Núñez

Panamá, R. de P.

Dr. J. M. Núñez  
Medicina General

Dr. Rodrigo Núñez  
Clínica Dental  
Rayos X

Dr. P. A. Núñez

Dr. Pedro V. Núñez

Cirugía—Vías Urinarias

Clínica para Niños

## ELEGANCIA

Para Señoras, Señoritas y

Caballeros

Solo la da

## Novedades Antonio

No tiene Rival en Panamá

Ave. Central No. 30

Teléfono No. 906

# Panamá, Emporio de Industria...



**¡UNA MARAVILLA!**  
**HIELO POR CALOR...**

**SERVEL ELECTROLUX**  
FUNCIONA CON GAS

CORTE ESTE CUPON Y ENVIENOSLO

Rockgas

Carlos A. Muller S. A.

Ave. Central No. 86

Apartado - 1039 - Panamá

UN BUEN CATOLICO

Sintoniza las noticias mundiales y la  
"Hora Católica" en un Radio

R. C. A. VICTOR 1938

— DE —

**Gervasio García**

APARTADO 977.—AVE. CENTRAL 68.—TEL. 915

MUY GRATA NOS SERA SU VISITA

**HOTEL COLON**

CALLE "B" y 12 OESTE, PANAMA, R. de P.

Habitaciones Económicas, Cuartos con Teléfonos,  
Baño y Servicio Sanitario, Departamentos para  
Familias, Cuarto Muestrario para Viajeros,  
El Hotel más Céntrico de la ciudad.

APARTADO No. 262, PANAMA.—TELEFONO No. 2300

G. GARCIA, Gerente.

TALLER MODERNO

(Establecido desde 1907)

CONRADO NICOSIA, Propietario  
Panamá. R.P.

Fabricantes de Puertas, Ventanas y Muebles en General,  
"Club de Muebles"

CASA MATRIZ

Calle 17 Oeste, No. 54

Teléfono 1145

Apartado No. 127

SUCURSAL

162 Calidonia

162 Calidonia

CARCAJADAS

—¡Qué raro!

—¡Es que no te puedes figurar  
la paliza que me dió mi padre!

Poderoso Caballero...

Erased una mujer vieja y frunci-  
(da  
morena, roma, calva, patituerta,  
desdentada, arrugada, tierna de  
(ojos,  
corcovada, pequeña y consumida,  
y de un color, al fin, como una  
(muerta.

—Pretendiendo a Lisardo por ma-  
(rido,  
la bolsa le enseñó, y él alegróse:

Miróla de otra suerte; y en subs-  
(tancia,

del oro, por el rápido portento,  
la vieja susodicha  
le pareció una niña como un oro.

LOS SAPOS

Brillaba en una floresta  
durante noche gombra,  
la luciérnaga modesta,  
que ignoraba si lucía.

Envidioso de su brillo,  
cierto sapo que la vió  
fue y escupió al gusanillo  
veneno que le mató.

—¿Por qué, exclamó tristemente,  
a un desvalido matar?  
Y, escupiendo nuevamente,  
dijo el sapo: no brillar.

- Y -  
C  
O  
M  
E  
R  
C  
I  
O

DE JUEVES A

(Viene de la Pág.3)

des cantidades de hombres ocu-  
pados en las fortificaciones. Los congresistas de California piden al Gobierno subvención para las líneas navieras interco-  
steras con el objeto de navegar por estos mares que la falta de medios les obligó a cortar. Una noticia que ha corrido por todos los continentes y ha cubierto de mayor gloria a la aviación italiana, como si fuera poca la que tiene, es el vuelo que han efectuado tres pilotos, uno de ellos Bruno Mussolini, el hijo del Duce, al cruzar el Atlántico con aviones de bombardeos. Dícese que las fuerzas chinas ganan terreno en el frente de Lunghay, donde los japoneses han abandonado la ciudad de Mengyín.

EL AUXILIO SOCIAL ES

(Viene de la Pág. 4)

teza el ánimo, como en algunos casos pudieron envenenar los más puros de los sentimientos del más noble de los pueblos, predicaciones del más bajo fondo moral.

Pero la obra del "Auxilio Social", tiene otras muchas — cuya realización recibe diariamente nuevo impulso. Por medio de la obra Nacional-Sindicalista de Protección a la Madre y al Niño", se veía por la fortaleza espiritual y física de las generaciones futuras. Cuidando, se ha dicho, de las madres y de los hijos, nos preocupamos de la España del mañana. Para esas atenciones se multiplican los llamados "Hogares Infantiles", que se instalan con todos los adelantos modernos,  
(Pasa a la Pág. 6)

Fábrica Nacional de  
Pastillas y Conservas

**GLADIOLA**

Perfume su aliento con las aromáticas Pastillas GLADIOLA.

Usted, CATEQUISTA, no compre para sus niños sino productos Gladiola

—Por qué estás triste Clarita?

—Porque mi mamá me dió un real para pastillas y éstas no me gustan.

—De qué clase compraste?

—Yo no sé.

—Prueba una de las mías, verás qué ricas!

—Ah! Estas sí son buenas!

—Mañana pide GLADIOLA.

—Y pídelas siempre, te satisfarás.

PASTILLAS GLADIOLA.

— DE —

CARLOS W. MULLER Prop.

Monte de Piedad  
Nacional

Institución del Estado, creada para  
beneficiar al público.

LA CASA DE EMPEÑOS QUE OFRECE  
MAYORES GARANTIAS

(Solamente se cobra el 2% de interés)

CARLOS N. SAMUDIO,  
Administrador.

FARMACIA INGLESA

**JOHAN v. S. HANS & Co.**

27—AVENIDA CENTRAL—TEL. 520

Honradez, Eficiencia, Prontitud y Cortesía,  
Les podemos ofrecer al despachar sus recetas.

Clínica Dental

Dr. JOAQUIN M. ARIAS,  
Dr. JUAN B. ARIAS

CIRUJANOS—DENTISTAS

Ave. Central y Calle 9a. No. 12  
Ciudad de Panamá.

# El Mundo a Través de las Noticias

## LA EJEMPLAR FIRMEZA Y ENERGIA DE LOS PRELADOS ALEMANES

El *Osservatore Romano* (14 de noviembre) publica un nuevo artículo sobre la persecución religiosa en Alemania. Una vez más el órgano romano afirma que la única causa de esta situación la constituye el espíritu anticristiano de quienes consideran al Cristianismo y sus principios, su doctrina y su moral, como una fuerza inaceptable para las concepciones filosóficas y políticas de la política dominante.

Reflejo significativo de la situación lo constituyen las recientes declaraciones del Arzobispo de Friburgo, Mons. Grober, Prelado que desde hace algunos meses ha sido objeto de una violenta campaña de denigración. Al referirse a los últimos cinco años de su vida Pastoral declara: "Fueron estos últimos cinco años los más duros de mi vida... No acuso con amargura negativa a los que me han atacado... Estoy preparado para acontecimientos todavía más graves, más aún, gravísimos... No hemos sido nosotros los que hemos suscitado esta nueva Kultur Kampf; lo fueron aquellos que rechazan a la Iglesia porque no quieren reconocer en ella la más preciosa herencia del pasado, el tesoro más sagrado de incontables ciudadanos alemanes... Los católicos estamos siempre dispuestos a dar al Estado y al pueblo todo lo que a ellos corresponde, pero queremos dar a Dios y a nuestra Iglesia lo que según nuestra conciencia les corresponde... Es doloroso—concluye— tener que sostener, contra hermanos de sangre y de lengua, un combate increíble en defensa del honor personal y patriótico. Empero, mejor es la lucha abierta y áspera que una paz falsa que perjudique a nuestra religión. La lucha despierta a los pusilánimes y a los que duermen y manifiesta la fuerza invencible de nuestra fe y de nuestra Iglesia."

Sobre estos principios y sobre estas esperanzas es que la Iglesia resiste en Alemania—afirma el *Osservatore*—El Cardenal Faulhaber ha exportado una vez más a los fieles de Munich a no ceder ante la persecución, y sí a mantener intacta la fe heredada. También ha

dispuesto que en todas las iglesias de la Arquidiócesis no se suspendan estas mismas recomendaciones, en contra de los que obligan, en múltiples formas, a las apostasias, aun cuando no sean sino formales...

Gracias a una actitud tan digna y viril las Iglesias continúan siempre llenas de pueblo. El Obispo de Rottenburg ha podido hablar a quince mil hombres y jóvenes, reunidos con motivo de una peregrinación al Santuario de la Preciosísima Sangre en Weigarten. Los fieles, en un todo unido a Prelados que tan ejemplarmente defienden el altar, mantienen una fervorosa disciplina obedeciendo con edificante firmeza a quienes les han confiado el deber sacrosanto de defender la justa causa de la Iglesia.

### A la conquista de las juventudes australianas

En Australia los comunistas están haciendo esfuerzos inmensos para conquistar a la juventud. Se ha comenzado a publicar un periódico que tiene por fin el atraer a todos los jóvenes para que se unan en un "gran movimiento" juvenil. Los directores de este periódico el Young Australia son Paul Moline de la Liga de Juventud Comunista, que escribirá con el pseudónimo de P. Vauline, Lloyd Ross de los ferrocarrileros comunistas y otros más, todos de la misma filiación. No hay medio que los comunistas australianos no empleen, por asqueroso que sea, para aniquilar los movimientos de Juventudes Católicas y otros semejantes. Entre las 'innovaciones' de última hora se cita un campamento nocturno que se organiza todos los sábados en Stanwell. En este campamento, de tipo comunista, alejado de la ciudad, se practica el nudismo. He aquí el tipo de invitaciones que circulan anunciándolo entre los jóvenes: "Acuda al campo comunista de la Rusia roja"; "si su Sweetheart no es una comunista no la traiga por que no sabrá comprender el amor libre"...

Lo que pasa en este campamento, según el testimonio de los que lo han visitado, es algo indescriptible...

### Labor social de los católicos brasileños

La excelente Revista Javeriana de Bogotá (Colombia) publica una interesante crónica

del Brasil de la cual tomamos los siguientes datos que revelan las encomiables actividades sociales de los católicos brasileños: "La cuestión social se está adaptando cada vez más a las normas fijadas por León XIII y Pío XI. El apóstol de los obreros es el P. Leopoldo Brentano S. J., quien empezó en el sur del Brasil, hace siete años, a trabajar con ellos. Tratando con los obreros y procurando su mejoramiento material y moral se ha ganado la confian-

al resto del mundo cristiano; y con China quiere hacer lo mismo en los pueblos asiáticos.

La Rusia Soviética es hoy el enemigo, la bestia apocalíptica, que amenaza al mundo. Frente a estas dos guerras que Rusia fomenta y apoya en forma activa y eficaz, hay todavía ciegos que no creen en el tremendo peligro que la U.R.S.S. constituye para la civilización cristiana.

En España se juega el porvenir del mundo cristiano; en

## EL AUXILIO SOCIAL ES

(Viene de la Pág. 5)

y para cuya construcción existen normas dictadas por técnicos, arquitectos, médicos, maestros, etc., y en las que se prescribe una vida de atenciones maternales, que al niño inicia EN LA MAÑANA REZANDO "ANTE LA IMAGEN QUE HA VELADO SUS SUEÑOS DE LA CABECERA DE LA CAMA", y que sigue entre caricias y juguetes adaptándose fácilmente a la disciplinada distribución del día, sin que falte la posibilidad de su estudio alegre en cuartos espaciosos y acogedores, conforme a los métodos pedagógicos más modernos; los "Jardines maternales, llenos de alegría, y en los que la modernidad y estilo de sus pabellones, hablan de paz y justicia social al propio tiempo que se hace posible que "cara al sol, con el yugo y las flechas al fondo bajo la vigilancia cariñosa de nuestras falangistas, los niños juegan y crecen sanos, mientras sus madres trabajan"; y, finalmente, son varias las obras que atienden a las madres embarazadas y lactantes, con auxilios diversos que culminan en las "Colonias de reposo de Auxilio Social".

Toda la obra se completa con el llamado "Hogar Nacional-Sindicalista", el "Auxilio Social del "Enfermo", el "Auxilio a la Vejez" y el "Fomento del trabajo familiar".

Para la eficacia y perfecto desarrollo técnico de tan ingente labor, se preparan continuamente militantes de Filange Española Tradicionalista y se celebran cursos breves, en Valladolid, últimamente, de los que salen hombres y mujeres especializados en cada una de las diversas facetas del "Auxilio Social", para que no puedan luego difundir por todo el ámbito del territorio nacional sus enseñanzas y sus prácticas. De

## Grebien & Martinz Inc.

CONSTRUCTORES

Venta de Toda Clase de Materiales  
de Construcción.

za de todos y los ha preservado o los ha arrancado del comunismo para volverlos nuevamente cristianos. Ahora existen 20.000 obreros muy bien organizados en el Estado de Río Grande do Sul, y en los otros crece continuamente el número. El año pasado asistió el P. Brentano al segundo Congreso Eucarístico nacional en Belo Horizonte, donde tuvo ocasión de advertir a los Señores Obispos la gravedad que encierra el problema de las clases obreras. Muchos Prelados le pidieron instrucciones y orientaciones; el Señor Cardenal Leme lo pidió instantáneamente a los Superiores para que organizaran la cuestión obrera en la capital federal. En abril salió el Padre para Río de Janeiro, donde acaba de instalar la Oficina Central de Lucha Anticomunista y Protección Obrera, con fundadas esperanzas de extenderse rápidamente por todo el país".

China, las armas japonesas ponen una valla a la conquista rusa de Asia.

Entretanto, Francia e Inglaterra viven embelesadas con sus risueños pactos de no intervención, dejando el sangriento oso ruso preterida devorar primero a España y después... a Francia e Inglaterra. Pero la Provincia divina, que está por encima del cálculo de los hombres, desbaratará esos siniestros planes.

### El Día de las Misiones en Vizcaya

Una demostración de que todo vuelve a su vida normal en las Vascongadas ha constituido el fervor y éxito con que se ha celebrado el día de las misiones. Significativos carteles de propaganda fueron colocados en todos los templos, recordando a los fieles que la igle

## CERVEZA MILWAUKEE SABE MEJOR Y SIENTA MEJOR

sia en ese día recoge óbolos para las misiones. Los vascos tienen una magnífica historia misionera. En 1933, cuando la vida era normal en España, se recogían alrededor de 30.000 dólares en sólo la diócesis de Vitoria.

esta manera, el pueblo español en todas sus fases y posturas, alcanzar a la seguridad de vivir, aún sin lujo superfluo, dentro de un nivel nuevo de vida tan elevado como su dignidad nacional lo exige".

### ESCUCHE! ESCUCHE!!

PARA

Juguetes  
Loza y Porcelana  
Cristalería

Camisas  
Medias para Señoras  
Alfombras

Artículos de Regalo

SOMBREROS "PANAMA HATS"  
ALMACENES "EL GLOBO"  
AVENIDA CENTRAL 45

P  
I  
O  
M  
E  
R  
I  
A



Servicios Higiénicos.

Gran surtido de Artículos  
de plomo, bronce, tubo negro,  
hierro esmaltado  
y loza.



AVE. NORTE 81—TEL. 1224

Atiende pedidos del Interior.

# Panamá emporio de industria

## RON MORA

El Mejor de Panamá

4 años de envejecimiento  
garantizan su calidad



## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos. Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

## Compañía Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

# - y - COMERCIO

FABRICA  
de pastas alimenticias

LA SUPREMA

Toda clase  
de  
Macarrones  
de  
pura sémola

Ave. C. 209—Tel. 2196-J

FARMACIA  
NACIONAL

Especialidad en pre-  
paración de recetas

CHAMPMAN y  
Cía. Ltda.

Ventas por mayor  
y menor.

Ave. Central. Parque Santa

Ana—Tel. 179

## Caja de Ahorros

Institución garantizada por el Estado  
Un Banco de Ahorros del Pueblo para el Pueblo  
y por el Pueblo

INTERESES 3 1/2 0/0 anual de en depósitos  
de ahorros.

DEPOSITO INICIAL B. 5.00

CAPITAL: B. 150.000.00 totalmente  
cubierto

## Ahorros de Navidad

Depósito semanales de B. 0.25 cada uno. Las sumas que se  
deposite a esta cuenta no podrán ser retiradas hasta el  
mes de Diciembre, y no devengan intereses.

OFICINAS: Edificio del Banco Nacional

HORAS: 9 a.m. a 12 m. y 2 p.m. a 3 p.m.

LAS AGENCIAS DE PROVINCIAS ESTAN AUTORIZADAS  
PARA RECIBIR DEPOSITOS DE AHORROS Y  
AHORROS DE NAVIDAD.

G. A. de ROUX,  
Administrador.

El Alegre Despertar de un  
Buen Bebedor

## Ron Dalley

Calidad Por Añejamiento  
Destilado Directamente a  
Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs  
and Straight Drinks

Always Ask For—Siempre Exija

## Ron Dalley

Compañía  
Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA, R.P.

TEL. 2171

P. O. BOX 593



Heladería  
y dulcería  
Restaurant  
Plaza Santa  
Ana—32

## Petit Paris

Va usted a Construir....?

## EMPLEE SIEMPRE Mosaicos Vega

Qué consistentes  
Qué acabados  
Qué firmeza de colores  
Y qué precios tan razonables

Por qué no verlos  
Si no le gustan—no los compra.

CALLE B, No. 70—TELEFONO 1577

# Variedades

El director de aquel rebaño de fantoches humanos, encarán dose furioso con uno de ellos, le gritó:

—¿Acabarás de fumar?... Creo que hemos perdido ya bastante tiempo...

—Menos que no venga el Duque de Alba...

—¿Cómo! ¿Todavía no ha venido, ese animal?— exclamó mirando en derredor.

Aquello era una barahunda de tipos, vestidos con los trajes más éstrafalarios y anacrónicos.

## Propagandas de Odio

Allí había soldados con toda clase de armas, frailes con hábitos extraños, obispos y cardenales llenos de colorines, príncipes, señores, verdugos, víctimas... todos desempeñando su papel por 0.75 pesetas la sesión.

Por todas partes decoraciones, bastidores, muebles, trastos viejos, todas las mentiras necesarias para forjar una película histórica en aquel sucio solar, en aquel viejo escenario donde tantas se habían forjado.

El director gritó frenético:

—¿Pero empezamos?

—Falta el Duque de Alba— dijo un obispo con báculo y con mitra — y Judas el verdugo ha salido de aquí hace un momento.

—¿A dónde ha ido esa bestia?

—A la carnicería a buscar livianos y tripas con sangre.

—¿Siempre a última hora!... eso de que nunca os haya de tener a todos a la vez... ¡Va-

mos, comencemos la primera parte del proceso!...

—Ya es la novena repetición — habla el hombre que dirige aquel cotarro — y supongo que todos se habrán posesionado ya del papel que desempeñan y no me obligarán a romper una película de 1.300 metros... Tú, el cardenal, más serio y más erguido, y el inquisidor que se ponga fiero... más, todavía más... Estás mirando con la misma pasividad de un buey...

—Es que me canso...

—¿Tú te cansas?... ¡Si lo dijera yo!... Piensa en que has visto morir en la hoguera a 20 hombres y en que vas a mandar martirizar a dos mujeres... ¡Pronto, más feroz aún!... Aquí que se pongan seis soldados... y aquí los verdugos... Que avancen más esos frailes... y ese dominico que alce el Cristo más... ¿Dónde están las víctimas?...

Dos mujeres desgredadas y pintada la cara de una palidez suma, se acercaron a la escena; y una de ellas comenzó a estornudar.

—¿Qué es eso!... ¿nueva interrupción?... — le increpó el director.

—Como voy medio desnuda, tengo frío.

—¿Frío?... ¡Si aun vas demasiado tapada!...

—¿A ver! el pelo más alto, más desgredado!... Tú cardenal, acuérdate de que eres príncipe de la Iglesia y, por tanto, debes permanecer indiferente y pérfido ante el tormento... ¿Ya no estornudas?... Vamos, pues...

Y comenzó a ser impresionada la película y a recoger una serie de posturas bellacas, de gestos terroríficos, de contorsiones estúpidas... Los verdugos rociaban las carnes de las víctimas con agua humeante que era aceite hirviendo, y ellas se retorcián epilépticas; luego los cuerpos de las atormentadas se cubrían de la sangre que Judas el verdugo trajo de la tripera; después el Duque de Alba, llegado ya en buena hora, acometedor como un perro de presa, se alzaba del escabel donde está sentado, y acometiendo a las dos indefensas mujeres les abría el vientre con una daga y salían de la enorme brecha intestinos de carnero y de vaca. Dos frailes, a continuación, aplicaban teas encendidas a las espaldas de las pobres mujeres... ¡que aún vivían!

Pero es que tenían que gritar mucho y retorcerse mucho y adoptar increíbles posturas de dolor antes de sucumbir a la refinada crueldad de los torturadores.

El director de escena rugía

—¡Gritad, chillad más!... ¡Haced como que blasfemias... o blasfemad de veras, para más realidad!...

Y las dos infelices ululaban:

—¡Ay!... ¡Tened compasión de nosotros! ¡Piedad, socorro!...

—¡Más todavía!... Que el público tiemble de terror cuando vea vuestros estremecimientos...

Cuando el ensayo terminó, el director se frotaba las manos y decía:

—¡Un buen negocio... ¡Un buen negocio!...

A la puerta del cine, los grandes anunciadores, plagados de figurones y de escenas espeluznantes, atraían a la gente a montones. La novedad de la noche era lo que pregonaba con sus letras rabiosamente verdes sobre fondo negro el inmenso cartel que se extendía sobre el arco de la entrada: "Los misterios de la inquisición. Escenas auténticas, conforme a los últimos documentos encontrados por la ciencia moderna. El Santo Tribunal visto a la luz del siglo XX". Y el público entraba a bandadas, llenaba la sala... Y a medida que la infame máscara iba proyectándose sobre el blanco telón, una emoción salvaje y ruda invadía in crescendo la sala rebosante de obreros, de mujeres del pueblo, de chiclelos, de

## Eres Católico Tu?

Católico? Y no tienes un pensamiento.

Católico? Y no piensas nunca en tu alma.

Católico? Y no tienes nunca una oración sobre tus labios.

Católico? Y profanas el nombre santo de Dios, Jesucristo y de la Virgen.

Católico? Y pierdes la misa por una nonada o asistes a ella charlando.

Católico? Y no comulgas ni siquiera en tiempo pas-cual.

Católico? Y trabajas los días festivos lo mismo que en los otros.

Católico? Y te burlas de Dios, de la Iglesia, del Papa y haces chacota de los sacerdotes y del párroco.

Católico? Y detestas la penitencia y te entregas solamente a tus caprichos y los satisfaces.

Católico? Y niegas el infierno, la vida futura y la justicia de Dios.

Católico? Y vives como pagano, de palabras y de obras. No, no, mil veces no, no eres católico, sino un juguete, un desgraciado situado sobre el borde del abismo.

Recapacita, abre los ojos y evita el peligro que se cierne sobre tu cabeza como la espada de Damocles.

Jesucristo es necesario al mundo. Nada, ni nadie puede reemplazarlo. El es el consolador de los corazones afligidos y el restaurador del hogar doméstico. El es el agente eficiente del progreso nacional, así como el autor de la civilización. El constituye la prosperidad de los pueblos y eleva el nivel moral de las naciones. El, y El solo mantiene la caridad entre los pueblos y es el verdadero Rey de la humanidad: Rey de las naciones, de las familias y de los individuos.

Mons. CHOQUET.

vulgo de americana y de sombrero.

—¡Ah, la historia de siempre, siempre el clero y los frailes!...

—¡Pobres mujeres, desgracias, mártires del fanatismo, cómo sufren, cómo se retuercen!...

—¡Miserables vampiros de la humanidad!... Y todo eso es auténtico... ¡Y a eso volver-

ros si nos dejamos avasallar por la ola negra!...

Cuando en jornadas de motín callejero y de revuelta, vibre en los aires el rugido del odio y traspase una bala el pecho del indefenso sacerdote, verá aquel hombrecillo, director del rebaño de fantoches, cuán buen negocio hizo.

J. LE BRUN.

### Todo el consumo de Pan y Galletas

DE SU CASA

HAGALO...

—EN—

**La Bola de Oro**

CALLE 13 ESTE, 20

TELEFONO 384.

LA MEJOR MARCA - EL MEJOR SERVICIO

Servicio a domicilio para FAMILIAS, CEN-

TROS CATEQUISTICOS y obsequios

a niños.

**La Tahona**

VENIDA CENTRAL, 55

TELEFONO 909

### Compañía Panameña de Licores

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 606

# NAVARRO y COMPAÑIA

## ARQUITECTOS - CONTRATISTAS

Teléfono 1979

Apartado 1019

PANAMA

Subscríbase a "La Acción Católica"